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Morena impugna candidatura 
indígena de Jonathan Márquez
l El partido Movimiento de Regeneración Nacional, interpuso 
ante el Tribunal Electoral del Estado de Morelos un recurso de 
apelación que busca revertir el acuerdo del IMPEPAC que 
valida la candidatura del líder del PRI, quien se autoadscribió 
como indígena.

“Filtración” de Fiscalía Anticorrupción, 
con fines electorales: Urióstegui
l La filtración a medios de la petición de judicialización sobre 
el caso del colapso del Paseo Ribereño “viola el debido 
proceso, se afectan garantías y derechos humanos y, 
obviamente es una cuestión política para afectar el proceso 
electoral”, acusó José Luis Urióstegui.

ANGÉLICA ESTRADA / P 3

LA JORNADA MORELOS / P 7

l La candidata de la coalición “Movimiento Progresa”, 
aseguró que Morelos lleva doce años de malos 
gobiernos, por permitir gobernar a “fuereños”. Álvarez 
Máynez asegura que Cuauhtémoc Blanco pagará por 
su mal desempeño. / LA JORNADA MORELOS / P 10 / 
Foto: Especial

O Ya en plena contienda electoral, y a pesar de que desde el año pasado miles de vehículos 
de transporte público en todo el estado lucían publicidad política personalizada,  la 
Secretaría de Movilidad y Transporte prohibió a todas las unidades del servicio público de 
pasajeros colocar publicidad exterior e interior sin la autorización de la dependencia. / LA 
JORNADA MORELOS / P 10 / Foto: Redes Sociales

Opinión:  Martín Cinzano  / P4    Raúl Silva de la Mora  / P4    Miguel A Izquierdo S  / P5    Tania Nava  / P5

Antonio Ponciano Díaz  / P8    H Alexander Mejía García  / P10    Hugo Eric Flores  / P11

l El exgobernador enfrenta cargos por ejercicio indebido del servicio público 
por la adquisición de una camioneta con un crédito del gobierno estatal.

l Ramírez Garrido cuenta con un amparo que lo protege de ser detenido o 
llevado ante un juez por este caso.

l El operativo en el Museo de la Ciudad no buscaba detenerlo, sino notificarlo 
del proceso en su contra, informan.

Graco 
Ramírez 
podría ser 
aprehendido: 
FECC

“Es imposible notificarlo por sus 
múltiples domicilios”

Más vale tarde…: prohíben publicidad 
política a transportistas 

LA JORNADA MORELOS / P 7

Jessica Ortega 
quiere 
rescatar al 
estado del 
abandono
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Prohibir publicidad en el transporte no ayuda a la contienda electoral 

EDITORIAL

ás de un año después de que la 
propaganda política empezó 
a fijarse profusamente en las 

unidades del transporte de pasajeros en 
Morelos, la Secretaría de Movilidad y 
Transporte recordó la existencia de una 
norma que obliga a los concesionarios 
a pedir la autorización de la autoridad 
para fijar propaganda de cualquier tipo 
dentro o fuera de sus unidades.

Sin duda es bueno que sociedad y 
gobierno respeten las leyes justas y que 
buscan mantener cierto orden en las 
concesiones que otorga el Estado. Lo 
que llama la atención es la ausencia de 
la aplicación de la norma durante todo 
el año anterior y el primer trimestre 
del actual, en que la publicidad 
personalizada de personajes que hoy 
son candidatos a diversos cargos 
abundaba; y la renovada preocupación 
por hacer cumplir un reglamento que, 
por cierto, podría resultar lesivo para las 
libertades de expresión y políticas de los 
transportistas en Morelos.

Cierto que el exceso de publicidad 

afea las ciudades, puede ser vehículo de 
mensajes engañosos y perjudiciales para 
la sociedad o generar desequilibrios en 
contiendas comerciales o electorales. 
Pero también lo es que para sancionar 
la mala fe que puede provocar tales 
efectos, hay leyes suficientes en el 
estado y el país. Así que la aplicación de 
esta norma específica justo en periodo 
electoral y después de meses de no 
haberla implementado, contribuye al 
encarecimiento de un proceso electoral 
que se disputa en las plazas y calles, 
pero también en espacios publicitarios y 
tribunales.

Para citar al clásico “pero qué 
necesidad”, más cuando la autoridad del 
transporte en Morelos está fuertemente 
vinculada a uno de los candidatos 
participantes en la contienda y justo 
cuando los partidos adversarios al suyo 
tienen por fin el acceso a la publicidad en 
el transporte público que les negaba la 
ley electoral hasta el 31 de marzo pasado.

Las abuelas recomendaban no hacer 
cosas buenas que parezcan malas, y 

pretender aplicar una norma de manera 
selectiva y ya iniciada la contienda 
electoral y la contratación y colocación 
de propaganda política en el transporte 
público, sin duda parece terrible.

Los transportistas se quejan de 
la discrecionalidad y dilación en la 
aplicación de la norma. A lo mejor lo 
único que podría alejar la sospecha es 
derogar la prohibición o convertirla 
en una absoluta restricción: que nadie 
anuncie nada, y eso costaría el empleo 
a cientos de familias dedicadas a la 
publicidad en transporte público. 
Así de grave es la discrecionalidad y 
esos son los efectos extremos de la 
suspicacia.

Lo que menos requiere una contienda 
electoral en un estado tan polarizado 
como Morelos es que el gobierno tome 
determinaciones que parezcan inclinar 
la balanza por una u otra fuerza política. 
Comprometer la certeza de la disputa 
democrática también debería ser 
sancionado, mucho más que los anuncios 
en taxis y rutas.

M

• FOTO CIUDADANA
Más de Chapultepec

R Fotos: La Jornada Morelos
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Activan protocolo 
de atención por 
altas temperaturas

“Filtración” de 
Fiscalía 
Anticorrupción, 
con fines 
electorales: 
Urióstegui
ANGÉLICA ESTRADA

El alcalde con licencia, José Luis Uriós-
tegui Salgado resaltó las violaciones al de-
bido proceso, dentro de las investigaciones 
sobre el desplome del puente colgante del 
Paseo Ribereño, tras la filtración del docu-
mento de judicialización del caso, y donde 
se menciona a supuestos implicados y los 
delitos por los que se les pretende acusar.

Urióstegui Salgado, quien también es 
candidato a la alcaldía (vía la reelección), 
por la coalición “Dignidad y Seguridad 
por Morelos”, atribuyó el tema a la efer-
vescencia política que se vive durante los 
procesos electorales.

“Lo que me sorprende más de que hayan 
hecho la petición de judicialización, es que 
la hayan filtrado a medios; viola el debido 
proceso, se afectan garantías y derechos 
humanos y, obviamente es una cuestión 
política para afectar el proceso electoral”, 
acusó.

Un desaseo en la Fiscalía, además de “la 
falta de decencia del fiscal (Juan Salazar 
Núñez)”, se señaló por parte del candida-
to, quien insistió en que la institución está 
siendo utilizada para emprender perse-
cuciones políticas, afectando con ello a la 
población, pues se desatienden, jurídica-
mente los asuntos.

Por ejemplo, recordó que la administra-
ción que encabeza ha presentado decenas 
de denuncias contra la administración del 
exalcalde Antonio Villalobos, que hasta 
ahora no muestran avance alguno.

El documento filtrado y expuesto en re-
des sociales pide atender la causa penal C/ 
374/ 2023, solicitando la audiencia inicial 
(formulación de imputación, vinculación 
a proceso e imposición de medidas caute-
lares) que dicha fiscalía pretende realizar 
al ex alcalde, Antonio Villalobos Adán; 
Gilberto Arce Bazabe, Esaú Mondragón 

Corrales, Miguel Gutiérrez Machuca, Luis 
Noé Bretón Pérez, Raymundo Nova Cas-
tro, Gerardo Peña Abarca, Jesús Mancera 
Domínguez, Jesús Mancera Domínguez, 
Daniel Blanco Escudero y José Luis Uriós-
tegui Salgado, por los delitos de incum-
plimiento de funciones públicas, ejercicio 
ilícito del servicio público y lesiones.

Autoridades de la Fiscalía Especializada 
en Combate a la Corrupción (FECC), bus-
can presentar ante un juez a funcionarios 
y ex funcionarios del gobierno de Cuerna-
vaca, ante su posible responsabilidad en 
el colapso del puente colgante del Paseo 
Ribereño, ocurrido en junio del 2022.

El colapso del puente colgante del Paseo 
Ribereño (en la Barranca de Amanalco), 
ocurrió el 7 de junio del 2022, al momento 
en que el alcalde José Luis Uriostegui, su 
esposa María Luz Zagal, regidores, funcio-
narios e invitados especiales lo cruzaban; 
el desplome ocasionó la caída de 20 perso-
nas, de una altura de poco más de dos me-
tros de altura. Ocho personas resultaron 
con lesiones de consideración.

La rehabilitación de todo el Paseo Ri-
bereño, el cual tuvo que cerrar tras las 
afectaciones del sismo del 19 de septiem-
bre de 2017, tuvo un monto destinado de 
3 millones 410 mil 729 pesos. La obra fue 
adjudicada en junio de 2021 por el Gobier-
no del entonces alcalde morenista Antonio 
Villalobos Adán por licitación restringida 
a solo 3 invitados, el ganador fue Pejume 
Construcciones, S.A. de C.V. La obra no 
incluía la intervención del puente colgan-
te, según se informaría en su momento.

De acuerdo con la información del 
ayuntamiento de Cuernavaca el contra-
to de la obra inició el 21 de junio de 2021, 
el convenio de inversión con el gobierno 
estatal que financió la obra, concluyó en 
septiembre de ese año. En ese mes de oc-
tubre, el gobernador, Cuauhtémoc Blanco 
supervisó la obra.

REDACCIÓN

La Coordinación Estatal de Protección 
Civil Morelos (CEPCM) informó que ante 
el pronóstico de ocurrencia de una onda 
de calor durante este fin se semana con 
temperaturas arriba de los 40°C en la en-
tidad, se activó un alertamiento con el fin 
de promover medidas de prevención entre 
la población.

En este sentido, la CEPCM pidió a la ciu-
dadanía, evitar la sobreexposición al sol 
entre las 10:00 y las 16:00 horas, utilizar 
bloqueador solar, ropa fresca, sombreros, 
gorras y mantener protección en los ojos.

La CEPCM detalló que, en el estado la 
temperatura más alta registrada es 43°C 
en la localidad del Xicatlacotla en el mu-
nicipio de Tlaquiltenango, esto conforme 
a la información obtenida por las redes de 
medición del Organismo de Cuenca Balsas 
de la Comisión Nacional del Agua (Cona-
gua), sin embargo, las personas pueden 
tener una diferente percepción debido a 
la sensación térmica de la zona en donde 
se encuentren.

Advierten sobre el peligro de 
deshidratarse

Asimismo, ante las altas temperaturas, 
Servicios de Salud de Morelos (SSM) re-
comendó a la población, principalmente 
a grupos vulnerables, seguir una serie de 
consejos que ayuden a evitar y tratar la 
deshidratación.

la Coordinación Estatal de Vigilancia 
Epidemiológica de SSM explicó que la des-
hidratación se manifiesta con sed, boca 
seca, ojos hundidos, irritabilidad, piel se-
ca, somnolencia y fatiga.

Durante la temporada de calor, se debe 
consumir abundante agua potable, de dos 

a tres litros, comer frutas y verduras bien 
lavadas, evitar bebidas alcohólicas y con 
azúcares como refrescos y jugos enlata-
dos, así como la exposición prolongada 
al sol.

También, pidió vigilar y extremar me-
didas preventivas en menores de edad, 
mujeres embarazadas, adultos mayores 
y personas con enfermedades crónicas 
para no generar complicaciones a la salud.

Por último, la dependencia alertó que, 
en caso de presentar diarrea, vómito, 
fiebre, sudoración excesiva, cansancio, 
mareos y disminución de ingesta de líqui-
dos, la ciudadanía debe acudir a centro de 
salud más cercano para recibir atención 
médica y sobres de Vida Suero Oral.

O Se espera que en los próximos días los 
termómetros sobrepasen los 40°C. Foto: 
Graciela López Herrera / cuartoscuro.com

DERECHO DE PISO • MIGUEL ÁNGEL
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Victoria Soto – In 
memoriam

O Visita del Papa a Chile, abril 1987. Foto: Paulo Slachevsky

MARTÍN CINZANO

ntre el 1º y el 6 de abril de 1987 Juan 
Pablo II visitó Chile por primera y 
única vez. Para la dictadura de Pino-

chet (con quien el Papa se reunió al poco 
de llegar) la presencia de semejante figu-
ra traía consigo un efecto de legitimación 
ante el mundo, pero también una serie de 
engorros célebres.

De entrada, mediante trucos, Pinochet 
logró burlar el protocolo y se salió de pro-
grama haciéndose ver sonriente junto al 
Papa en uno de los balcones de La Mone-
da: una imagen dura si se consideran los 
crímenes cometidos en dictadura contra 
sacerdotes católicos que pagaron con su 
vida o con la expulsión de Chile el trabajo 
en poblaciones populares junto a la in-
cansable denuncia de las desapariciones 
a través de la Vicaría de la Solidaridad. 
Dicen que después el Papa se enojó y fu-
siló con la mirada al dictador, pero este 
último le llevaba cierta ventaja en tales 
procedimientos.

Después, en su visita a la población 
La Bandera, territorio emblemático de 
resistencia, Juan Pablo II escucharía 
testimonios sobre violaciones a los dere-
chos humanos por parte de pobladoras y 
pobladores como Luisa Riveros y Mario 
Mejías, quienes posteriormente, al modo 
de represalia, recibirían el hostigamiento 
(y algo más) de los aparatos represivos 
del Estado. 

Luego, en su encuentro con los jóve-
nes en el Estadio Nacional, Su Santidad 
se llevaría de recuerdo un estruendoso 
¡NOOOO! al sugerirle a los presentes, 
así no más, el abandono del sexo fuera 
del matrimonio. Fue divertido, pero tam-
bién una feroz metida de pata ante una 
juventud que a esas alturas había pasado 
por toques de queda, manos amarradas, 
militarización de la vida y, en general, por 
un sistema represivo y de censura a gran 
escala que llevaba ya sus buenos catorce 
años y pretendía extenderse por quién 
sabe cuánto tiempo más. El Estadio Na-
cional, por cierto, era, o debió ser, el esce-
nario ideal para amplificar algunas pocas 
palabras del Papa acerca de la tortura y 
la desaparición, pero esas palabras jamás 

llegaron, salvo por una mención escueta 
al “dolor” y el “sufrimiento”.

La visita tuvo como corolario la cele-
bración de una misa multitudinaria (an-
te seiscientas mil personas) en el Parque 
O’Higgins de Santiago. La ceremonia, 
supuestamente pacífica, al poco de co-
menzar se transformó en un mitin de 
protesta, con la consecuente acción re-
presiva (apaleamiento, carros lanzaguas, 
bombas lacrimógenas) por parte del siem-
pre dispuesto cuerpo de Carabineros de 
Chile y agentes de la Central Nacional de 
Informaciones (CNI): después de todo, 
el oficiante de esa curiosa misa captaba 
en vivo y en directo una contundente 
muestra de la década de los ochenta en 
el país.   

Entretanto, Nicanor Parra escribía un 
texto para la ocasión: 

 
La sonrisa del Papa nos preocupa

nadie tiene derecho a sonreír  
en un mundo podrido como éste
salvo que tenga pacto con el Diablo
S.S. debiera llorar a mares
y mesarse los pelos que le quedan
ante las cámaras de televisión
en vez de sonreír a diestra y siniestra
como si en Chile no ocurriera nada
¡Sospechoso señoras y señores!
S.S. debiera condenar 
al Dictador en vez de hacer la vista 
gorda
S.S. debiera preguntar 
x sus ovejas desaparecidas
S.S. debiera pensar un poquito
fue para eso que los Cardenales 
lo coronaron Rey de los Judíos
no para andar de farra con el lobo
que se ría de la Santa Madre si le parece
pero que no se burle de nosotros.
 
 
Vaya uno a saber la imagen que al Papa 

le quedó de esa agitada visita a un país 
golpeado; llegó sonriente y quizás se fue 
aturdido, aunque quizás no. A casi cuatro 
décadas de distancia, con otros Papas y 
más gobiernos, una de las pocas cosas cla-
ras es que el lobo, muerto, todavía anda 
de farra. 

RAÚL SILVA DE LA MORA

I
ictoria Soto nació en el sur de Chile, 
en una población llamada Traiguén, 
cascada de agua en la lengua mapu-

che. Sus primeros años fueron campiranos, 
en esa provincia de Malleco, región de la 
Araucanía, a 659 kilómetros de Santiago. 
Quizá de ese origen proviene esa palabra 
que le encantaba usar, para sí misma y para 
sus amigas y amigos más queridos: “guachi-
ta”, “guachito”.

Cuando Victoria Soto rondaba por sus 
veintes, una adivina leyó en su mano su 
destino mexicano: “Te casarás ya mayor y 
será en un país lejano”. Seguramente, su 
reacción inmediata la convenció de que esa 
premonición era una clara muestra de que 
la quiromancia constituía un arte desorbi-
tado. Pero la realidad se encargó de confir-
mar la lectura de esa adivina. Fue México 
ese lugar lejano, donde se casó y tuvo dos 
hijos. La tierra donde conoció a Roberto 
Bolaño, el país que fue convirtiéndose en 
una de sus querencias.

II
Hace unos días, Victoria emprendió su 

viaje a la eternidad. Nos conocimos en mayo 
de 2009 La última vez que nos vimos fue a 
principios de este 2024, cuando le llevé a 
su casa mi libro Roberto Bolaño: Real In-
frarrealista (Carbón Libros – Chile), una 
memoria que reúne su testimonio y el de 
amigas y amigos de ese chileno que se vol-
vió universal con su literatura. Comparto 
aquí algunos fragmentos, como un home-
naje a esta “guachita” que andaba por el 
mundo con una sonrisa en la flor de su mi-
rada y su ser.

III
Victoria Soto, sentada en la sala de su 

casa, calle Comonfort, Cuernavaca, Mo-
relos, México, junio de 2009. Lo recuerdo 
como si fuera el día de hoy. Yo era amiga de 
su mamá, la conocí porque trabajamos en 
la misma oficina, y en una ocasión ella me 
invitó a comer a su casa. Llegué, me metí 
a una recámara para sacarme el abrigo, la 
bolsa, y ahí estaba Roberto, paradito con su 
hermana al lado. Se me quedó viendo así me-
dio irónico, como quien dice: «¿y ésta quién 
es?» Yo le pregunté: «¿quién eres tú?» «Ro-
berto», me contestó, «y ella María Salomé», 
la hermana, y ya no los vi en la comida ni 
nada. Era un chavito delgadito, pálido, con 
una melena castaña que nunca se peinaba. 
Sus ojitos muy tristes, como caiditos. Vivían 
entonces en la colonia Obrera y sus padres 
todavía estaban juntos. León, se llamaba su 
papá, y Victoria su mamá. Luego se muda-
ron a Abraham González y ahí los frecuenté 
mucho más, e incluso viví con ellos durante 
tres meses. Entonces nos veíamos constante-
mente y ahí llegué a conocer más a Roberto.

Cuando yo lo conocí sus papás estaban 
juntos, pero después ya no se llevaban bien. 
Eran tan antagonistas y se peleaban mucho, 
pero ¿sabes qué veía?, que a Roberto no le 
afectaba gran cosa. No se mortificaba porque 
peleaban, sino que más bien se mofaba: «Ya 
están peleando otra vez, seguro que mi ma-
má no se quiso acostar con mi papá». Pero no 
sentía que estuviera muy apesadumbrado. 
Victoria y León se separaron: él encontró 
otra mujer y ella encontró otro compañero. 
Su padre siempre le decía que en lugar de an-
dar escribiendo tanto se pusiera a trabajar: 
«estudia algo, si eres bien inteligente. Cómo 
te pones a escribir, es una pérdida de tiempo, 

de aquí a que seas famoso, güevón, van a 
pasar años, si es que llegas a famoso». En 
cambio, la mamá lo apoyaba mucho: «Co-
yotito», le decía. «No coyotito, tú vas a ser 
escritor, no te detengas, sigue escribiendo, lo 
haces bien». Me decía Victoria que cuando 
era muy chiquito aprendió a leer. Pensaban 
que era porque veía los carteles en la calle y 
se le grababan, por ejemplo, los de Mejoral, 
Coca-Cola, Chiclets, todo eso. De repente se 
dieron cuenta de que a los cuatro años ya 
estaba leyendo cosas y frases largas. Así, 
muy especial el niño. Me admiraba mucho 
que escribiera y se dedicara tanto. Porque 
era un jovencito y escribir parecía ser su 
vida entera, mientras que los otros chicos 
andaban de enamorados, pololeando, como 
decimos en Chile. 

La vida, en general, está hecha de trivia-
lidades. A veces yo quisiera recordar de qué 
hablábamos, pero todo me llega en retazos. 
Seguro que eran cosas cotidianas: «¿cómo te 
fue, y que esto y que lo otro, pásame la sal, 
te voy a presentar a un amigo», me decía, 
«porque cada vez que te veo sola... Mira, este 
tipo es para Vicky, se lo voy a presentar», y 
me presentó como a tres. Yo ya tenía 30 años 
y él veía que no me casaba ni tenía novio, y 
andaba desesperado. «¿Cómo es posible?» 
me decía. «Éste sí, el que no te gustó, bueno, 
no te gustó, pero este otro sí», y nos reíamos. 
«¿Por qué no te gustó?» y de eso hablábamos: 
«Es que ¿sabes qué?, no me gustó por esto y lo 
otro», y yo le decía: «Es muy mala onda de tu 
parte que le digas a él que le vas a presentar a 
una chilena bien buena onda, el tipo cree que 
una chilena va a ser una muchacha linda, 
con un cuerpazo, y le sales con que soy yo. 
Nunca digas eso, si me quieres presentar otro 
no le digas que yo voy dispuesta, porque más 
bien voy prejuiciada». Pero no me hacía caso: 
«Es un chavo de treinta y seis años, soltero, 
esto y lo otro». Así era nuestra amistad, de 
gente joven que vive lo que sucede en el mo-
mento. Además, yo era amiga de la mamá y 
con ella hacíamos comidas, hablábamos de 
que te liga fulano y que no sé qué, lo de siem-
pre. A Roberto le gustaba mucho la comida 
chilena. Le pedía siempre a su mamá que le 
hiciera empanadas, y cuando fue a Chile me 
dijo: «¿Sabes de qué me di cuenta? Comí to-
mates a lo bestia», porque el tomate chileno, 
bueno, el jitomate, es más sabroso que el de 
acá, me dijo. La sandía no, esa no es mejor. 
Pero él no cambiaba a este país, lo quería 
mucho. Estuvo de los quince a los veintitrés 
aquí, y digamos que vivió en Chile cuando 
uno no recuerda mucho las cosas, entonces 
sus vivencias fueron más de acá que de allá.

¡NOOOO! “GUACHITA”

E

V

O Cervera, Soto y Bolaño en Chapultepec 
1975. Foto: Archivo de Victoria Soto
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MIGUEL A. IZQUIERDO S.

ay tantas maneras como 
disposiciones de visitar 
un Museo! Incluso un 

museo relativamente “peque-
ño”, antes visitado varias veces. 
Pues hoy decidí visitar el bellí-
simo Museo Robert Brady de 
Cuernavaca, con ojos nuevos, 
literalmente,  y espíritu abierto 
a lo que su contenido me brin-
dara, y ¡vaya sorpresa que me 
he llevado!  Ha sido un intenso y 
tierno viaje a la sensualidad de 
su autor/donador, Brady, quien 
por voluntad propia y con apo-
yo de la Fundación que lleva su 
nombre, nos ha legado este sen-
sual espacio. Me explico. 

 Sea en piezas de cerá-
mica precolombinas, en tallas 
africanas de maderas oscuras, 
o bien en óleos y posters de se-
rigrafía, los cuerpos desnudos 
o en danzas voluptuosas, hacen 
gala de formas curvilíneas, di-
námicas, plenas de gozo. Se les 
ve cantando, celebrando cere-
monias, gozando a sus parejas 
de todo género, admirándose 
mutuamente. Brady viajaba por 
el mundo como coleccionista de 

obras de arte y de piezas arqueo-
lógicas, llegando a formar una 
rica colección de más de 1300 
piezas incluidas en este museo, 
de todos los continentes, de va-
riadas etnias y ritos religiosos, 
en que los cuerpos lucen, se lu-
cen, abiertamente. 

 Varios críticos de arte 
han resaltado que el museo brilla 
en especial por las armonías cro-
máticas logradas en cada sala, en 
combinaciones que pudieran ser 
poco usuales, pero que en con-
junto y pieza por pieza, le dan 
su lugar a cada obra ahí inclui-
da, pese a pertenecer a culturas 
lejanas, o de siglos distantes, o 
bien de costumbres con poco en 
común, salvo su sensualidad, su 
aprecio por los cuerpos y sus ma-
nifestaciones corporales, a solas 
y en grupos, en parejas. 

 En anteriores visitas 
a este museo puse atención a 
las obras con “grandes firmas”, 
y vaya que las hay, valiosas y 
únicas. Pero no menor aprecio 
en mi experiencia visual y sen-
sorial, ha tenido este viaje a la 
sensualidad, a través de obras 
en que bailarinas morenazas o 
negras, amarillas, en equilibrio 
dinámico, circundando por los 

aires, despliegan brazos y pier-
nas, sus cuellos y manos, sus de-
dos, de manera que además de 
invitarnos a danzar con ellas, me 
han dejado las yemas digitales 
urgidas de delirante contacto, de 
exploración de las posibilidades 
personales de dar y darse siendo 
fieles a las sensaciones del mo-
mento.  

 Si alguien me objetara 
críticamente esta interpreta-
ción de mi visita, dada la amplia 
presencia de varios Cristos cru-
cificados e imágenes religiosas, 
dispersas por varias salas del 
museo, contraargumentaría lo 
que varios estudios literarios 
reportan sobre la sensualidad 
en los religiosos “místicos”, 
hombres y mujeres, sacerdotes 
y monjas, quienes precisamente 
por su exacerbada sensualidad, 
llegaron a expresar amores y 
relaciones afectivas, sensuales, 
con sus deidades o cristos, o en-
tre ellos, quizás como una forma 
de sublimación de sus amores y 
propensiones a unir sus cuerpos 
con el ser amado. 

Les deseo una pronta visita a 
este museo, con todos sus sen-
tidos encendidos, dispuestos a 
encontrarse en ese plano vital. 

TANIA NAVA

ahora que acabamos de pasar el Día 
Internacional de la Visibilidad Trans, 
el cual se lleva a cabo el día 31 de 

Marzo, quiero dedicarle este espacio a mi 
compañera Valeria Morales, quien es una 
mujer Trans desde hace más de 20 años, 
y quien también se ha dedicado al servicio 
sexual remunerado, como una actividad 
para poder cubrir sus gastos básicos, de-
rivado de la discriminación que ha sufrido 
para conseguir un empleo, y la falta como 
siempre de oportunidades y de inclusión 
laboral, sobre todo para las personas Trans.

Sale cada noche con miedo a que le su-
ceda algo, derivado del trabajo sexual, sin 
embargo, se ha empoderado y ha conse-
guido ser la líder de otras chicas trans en 
este punto rojo como le dicen, ya que le 
ha tocado defender a sus compañeras de 
personas agresivas, o que muchas veces 
se las quieren llevar por la fuerza, o sim-
plemente hacerles daño, ya que las ven en 
la banqueta ejerciendo el trabajo sexual, y 
muchas veces estas personas se hacen pa-
sar por clientes “buena onda”, pero, cuando 
hay suerte, se dan cuenta de quienes llevan 
otras intenciones para dañarlas física o psi-
cológicamente o bien incluso matarlas por 
fobia, nos platica Vale, como le decimos sus 
compañeres y amigues, que incluso mu-
chas veces se han defendido hasta de los 
policías municipales, quienes han querido 
cobrarles por pararse en la banqueta o pi-
diéndoles favores de carácter sexual para 
dejarlas trabajar.

Es una realidad que se vive día con día, 
muchas personas Trans dedicadas al tra-
bajo sexual. Comenta Vale: “si no salgo a 
trabajar no como y no hay para los gastos 
básicos, como pagar el agua, la luz, el cable, 
la comida” o, si se enferma, para comprar 
sus medicamentos, este es otro de los pun-
tos que aborda, cuando dice que vive sola, 

pero tiene buenos vecinos que la cobijan si 
necesita algo, amigues y compañer@s que 
la protegen también, todo esto no ha sido 
una limitante para ser una gran deportis-
ta, ya que juega por lo menos tres días a la 
semana, se ha encargado de abrir brecha 
para las mujeres Trans en torneos de fut-
bol rápido, en donde ha logrado que acep-
ten a jugadoras mujeres trans en equipos 
mixtos, o bien se han integrado en equipos 
con mujeres lesbianas, sin duda dice que 
el deporte le ayuda y es su pasión le ayuda 
a poder sentirse feliz y olvidarse también 
de toda esta discriminación que ha vivido 
día con día.

Todo esto llevó a Vale a decidir ser una 
activista de la población LGBTTTIQAP+ en 
Morelos, desde hace más de quince años, 
ya que ha luchado fuertemente por las per-
sonas Trans, es aguerrida y luchona como 
nos dice, no se deja y por lo tanto puede 
defender a otras personas de nuestra po-
blación LGBT+ y lo ha demostrado, ha rea-
lizado infinidad de acompañamientos por 
todo el Estado de Morelos, para trámites 
administrativos, para presentar denuncias 
en la Fiscalía, ha trabajo en el hoy desa-
parecido Refugio que estuvo funcionando 
un tiempo en Morelos para la población 
Trans, apoyando a las chicas que ahí estu-
vieron ingresadas, en temas de salud, adic-
ciones y acompañamiento emocional, hoy 
funge como Coordinadora Deportiva en la 
Asociación Acciona Comité de Diversidad 
Morelos, realizando un papel importante 
ya que ha podido implementar una exce-
lente organización en el tema del deporte 
y unificar a la población LGBT+ para llevar 
a cabo torneos Estatales de futbol rápido, 
esperamos que en un futuro pueda ser par-
te del Instituto del Deporte en el Estado y 
poder realizar acciones afirmativas para el 
apoyo de las personas Trans, y la población 
LGBTTTIQAP+ y en general eliminar la 
discriminación y segregación en cualquier 
deporte.

VIAJE A LA SENSUALIDAD EN EL MUSEO BRADY

Y

¡H

MORELOS DE COLORES

O Foto: Graciela López Herrera / cuartoscuro.com

O Imagen: Cortesía del autor
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DIF Jiutepec 
opera programa 
de equino 
terapia

En tierra zapatista 
Margarita González 
Saravia refrenda 
compromiso de 
transformar Morelos

El Sistema para el Desarrollo 
Integral de la Familia (DIF) Jiute-
pec opera un programa de equino 
terapia, a través del cual se con-
tribuye a garantizar el derecho a 
la salud física y mental de niñas, 
niños y adolescentes del munici-
pio.

Por medio de un caballo se brin-
da la terapia para las personas 
infantes y jóvenes que presentan 
alguna condición de discapacidad 
motora o intelectual, con el obje-
tivo de mejorar su bienestar, así 
como su calidad de vida.

Las sesiones se realizan los 

días martes y viernes, de las 9:00 
a las 12:00 horas, en un predio 
ubicado en la colonia Lomas del 
Texcal, contiguo a la Universidad 
Politécnica del Estado de Morelos 
(UPEMOR).

Las personas interesadas en el 
programa pueden comunicarse 
al número de teléfono: 777-681-
84-02 para realizar el registro o 
acudir a las instalaciones del Sis-
tema DIF Jiutepec en Avenida 
Tezontepec #11 para recibir más 
información.

Redacción

REDACCIÓN

Frente a más de seis mil asisten-
tes en el zócalo de Tlaltizapán, la 
candidata a la gubernatura de Mo-
relos por la coalición Sigamos Ha-
ciendo Historia, Margarita Gonzá-
lez Saravia, refrendó su compro-
miso con las mujeres, como factor 
esencial en la transformación, así 
como con las comunidades indíge-
nas y la gente del campo.

Comentó que el día de las vota-
ciones es indispensable el apoyo 
en todos los cargos a los partidos 
de la coalición Sigamos Haciendo 
Historia, para lograr un gobier-
no mejor coordinado en ideales y 
como la confianza en la gente es 
fuerte, ya se están desarrollando 
los programas sociales y proyectos 
como tener una oficina del gobier-
no estatal en cada municipio para 
brindarles apoyo e información, 
evitando el traslado hasta Cuer-
navaca: “Vamos a ser un gobierno 
cercano a la gente, yo no soy de es-
critorio, soy de territorio”, afirmó.

Dentro de su propuesta señaló 
que los centros de salud contarán 
con un médico de lunes a domingo 
y con medicinas suficientes, asi-
mismo trabajará de la mano con 

la próxima presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum: “El futuro es 
Morena y la coalición, a los demás 
partidos nunca les han interesa-
do los programas sociales y con la 
doctora Sheinbaum vamos a con-
solidarlos”.

Durante su participación, Yuri-
dia Nava Cruz, presidenta de Nue-
va Alianza en Tlaltizapán recordó 
que la región se distingue por su 
gente de lucha, tierra que eligió 
Emiliano Zapata, para dar su vida 
en la tercera transformación del 
país y quien manifestó un  ideal de 
gobierno con justicia social, liber-
tad, igualdad y democracia, con-
ceptos que hoy en día se viven pero 
que sólo pueden continuar con lí-
deres humanistas, que vean por el 
pueblo como Margarita González 
Saravia, que es íntegra y la única 
opción que puede garantizar bien-
estar para Morelos. 

“Cada uno de nosotros está del 
lado correcto, apoyando a una 
mujer de lucha, a una mujer de 
trabajo, a una mujer humanista, 
a una mujer honesta, pero sobre 
todo a una mujer que ama mucho a 
su pueblo, ella es nuestra próxima 
gobernadora: Margarita González 
Saravia”, afirmó Mirsa Maldonado, 
presidenta del consejo de Morena, 

al tiempo de explicar que la trans-
formación sólo será posible con 
el apoyo de todas y todos los mo-
relenses, llevando el mensaje del 
primer mandatario, que desde su 
llegada se han observado cambios 
a favor del pueblo.

Margarita González Saravia 
toca el corazón de los 
atlatlahuquenses

Margarita González Saravia, 
candidata a la gubernatura de 
Morelos por la coalición Sigamos 
Haciendo Historia, recorrió las 
calles de Atlatlahucan al lado de 
la comunidad, militantes y simpa-
tizantes del movimiento de trans-
formación que tiene como ideal 
poner al frente a los pobres y los 
más necesitados.

Acompañada de más de tres mil 
habitantes manifestó que su pro-
grama de trabajo integra a todos 
los sectores de la sociedad y, en 
unidad, tiene como objetivo sacar 
adelante a Morelos: “Sabemos cuá-
les son las necesidades del estado y 
de cerca vemos que la respuesta de 
la gente es muy buena”, aseguró.

González Saravia compartió que 
su gobierno trabajará coordinada-
mente, se desarrollará una estra-
tegia que mantenga unidad entre 
los próximos diputados locales y 
federales, senadores, presidentes 
municipales y reiteró que la mejor 
opción a la presidencia de Méxi-
co, es Claudia Sheinbaum Pardo, 
porque todos están de acuerdo en 
apoyar a Morelos para que regrese 
la primavera.

“Eso vamos a hacer también, 
luchar por conservar nuestras 
tradiciones indígenas, tradiciones 
populares y vamos a ayudar para 
que Morelos sea un estado de bien-
estar, un estado seguro para todas 
y todos”, refrendó la candidata a 
gobernadora, al consolidar el apo-
yo entre los atlatlahuquenses para 
las y los candidatos de Morena.

Por su parte, el candidato a di-
putado federal, Agustín Alonso, 
recordó que aún con la fuerza del 
movimiento, es necesario trabajar 
y tocar puertas para impulsar la 
mejor opción a la gubernatura del 
estado, Margarita González Sa-
ravia, quien tiene la confianza de 
Atlatlahucan para sacar adelante 
a Morelos.

O Margarita González Saravia se comprometió a encabezar un gobierno 
cercano a la gente que, entre otras cosas, mantendrá una oficina del 
Ejecutivo estatal en cada municipio para evitar que los ciudadanos 
tengan que trasladarse a la capital del estado. Foto: Especial

O Foto: Municipio de Jiutepec
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Tardía prohibición de 
publicidad política a 
transportistas 

Morena impugna 
candidatura 
indígena de 
Jonathan 
Márquez

Graco Ramírez 
podría ser 
aprehendido: 
FECC

LA JORNADA MORELOS

Ya en plena contienda electoral, la Secretaría 
de Movilidad y Transporte emitió un oficio en que 
prohíbe a todas las unidades del servicio público 
de pasajeros colocar publicidad exterior e interior 
sin la autorización de la dependencia.

Desde el inicio del año anterior, miles de uni-
dades de transporte público con y sin itinerario 
fijo (rutas y taxis) en todo el estado, lucían calcas 
con publicidad personalizada de políticos, incluida 
la del extitular de Movilidad y Transporte en el 
estado, Víctor Mercado Salgado (hoy candidato 
al Senado de la República). La publicidad política 
en las unidades del transporte continuó durante 
toda la etapa de contiendas internas del partido 
Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) 
y posteriormente en las precampañas, ya de todos 
los partidos.

El pasado tres de abril, las uniones de permi-
sionarios fueron notificadas por la Secretaría, a 

través del oficio SMYT/DGPECIT/192/Abril2024 
que en obediencia a la Ley del Transporte del Es-
tado de Morelos, del reglamento, y del “Acuerdo 
por el que se establece y autoriza (sic) los espacios 
que las unidades del transporte de pasajeros con y 
sin itinerario fijo en el estado de Morelos, podrán 
utilizar para la colocación de publicidad”, emitido 
en julio de 2019, “sin excepción” queda prohibida 
la colocación de publicidad interior y exterior sin 
contar con previa autorización de la dependencia.

El oficio instruye a los representantes legales de 
las uniones de transportistas a “verificar y vigilar 
que ninguna de las unidades del transporte público 
adscritas a su asociación o sociedad de transportis-
tas, mantenga la colocación de publicidad interior y 
exterior sin contar con la previa autorización emi-
tida por la Secretaría de Movilidad y Transporte”.

El oficio está firmado por Ricardo Rendón Mon-
tealegre, director de planeación estratégica, capa-
citación e ingeniería del transporte, y turna copias 
al secretario, Eduardo Galaz Chacón y al director 
de supervisión operativa del transporte.

LA JORNADA MORELOS

El partido Movimiento de Re-
generación Nacional, interpuso 
ante el Tribunal Electoral del 
Estado de Morelos (TEEM), un 
recurso de apelación que busca 
revertir el acuerdo del Instituto 
Morelense de Procesos Electo-
rales y Participación Ciudadana 
(Impepac) en que validó la can-
didatura a diputado local por 
el principio de representación 
proporcional del dirigente esta-
tal del Partido Revolucionario 
Institucional quien se presentó 
como indígena.

El fin de semana pasado, el 
Consejo Electoral del Impepac 
autorizó los registros de can-
didatos a diputaciones pluri-
nominales de los doce partidos 
políticos que pueden contender 
por posiciones en el Congreso de 
Morelos. En la lista del PRI se 
anotó en primer lugar el presi-
dente del partido en el estado, 
Jonathan Márquez Godínez, 
quien presentó constancias para 
autoadscribirse como miembro 
de una comunidad indígena, la 
de San Antón en Cuernavaca.

En la sesión, los consejeros 
reconocieron el esfuerzo de los 
partidos políticos por incluir a 
miembros de las comunidades 

indígenas y otros grupos vul-
nerables en sus listados ya que, 
aunque solo requerían uno, 
apuntaron a tres o cuatro en los 
listados.

Morena presentó un recurso 
de apelación específicamente 
contra la candidatura de Már-
quez Godínez, acusándolo de 
una autoadscripción no legíti-
ma, pues “no acredita fehacien-
temente y con documentales su 
pertenencia con la comunidad 
indígena con obras y servicios a 
favor de la comunidad, el ejerci-
cio de la mayordomía o acciones 
y elementos objetivos que acre-
diten su pertenencia”. Morena 
demanda se cancele el registro al 
aspirante a diputado local por no 
acreditar su adscripción.

En la sesión del Consejo Es-
tatal Electoral en la que fueron 
aprobadas las candidaturas, los 
consejeros determinaron, en 
repetidas ocasiones, que se re-
tirara solamente el elemento de 
autoadscripción a comunidades 
indígenas o vulnerables en casos 
de duda, pero se mantuviera el 
registro del participante en tan-
to cada partido acreditara váli-
damente aunque sea una candi-
datura de grupo vulnerable. Sin 
embargo, en el caso de Jonathan 
Márquez, el caso no fue tratado 
de forma específica. 

LA JORNADA MORELOS

El exgobernador, Graco Luis 
Ramírez Garrido tiene hasta 
cuatro domicilios registrados, lo 
que ha imposibilitado a la Fiscalía 
Anticorrupción de Morelos noti-
ficarle del proceso penal en su 
contra por la presunta obtención 
irregular de un préstamo del Ins-
tituto de Crédito para los Traba-
jadores del Gobierno del Estado 
de Morelos que obtuvo seis días 
antes de concluir su mandato y 
utilizó para comprar una camio-
neta con valor de 600 mil pesos. 
Frente a ello, la institución podría 
solicitar a un juez una orden de 
presentación o de aprehensión 
en su caso para poder obligarlo 
a responder en el caso.

Fuentes de la Fiscalía Antico-
rrupción aseguraron a La Jor-
nada Morelos que el aparatoso 
operativo que se vio la tarde del 
jueves en las inmediaciones del 

Museo de la Ciudad de Cuerna-
vaca, donde el exmandatario iba a 
presentar un libro, se montó con 
el fin de notificar al ex mandata-
rio de la reapertura del proceso 
en su contra y solicitarle definir 
un domicilio para recibir docu-
mentación, “en ningún momento 
se buscaba detenerlo, pero dado 
que tiene tres o cuatro domicilios, 
se le buscó en donde se presumía 
que iba a estar, sin éxito”.

Frente a la ausencia de Ramírez 
Garrido, la Fiscalía Anticorrup-
ción analiza si debe solicitar una 
orden de presentación o de apre-
hensión, para garantizar que el 
exgobernador se presente y res-
ponda por los cargos en su con-
tra en la que, hasta ahora, es la 
única carpeta de investigación en 
su contra que se ha judicializado.

La denuncia en contra de Ra-
mírez Garrido fue presentada en 
diciembre de 2018, y la Fiscalía 
Anticorrupción había resuelto 
en abril del 2021, el no ejerci-

cio de la acción penal en el caso 
pues se concluyó entonces que 
no había delito qué perseguir. La 
resolución provocó una queja del 
instituto de crédito, como parte 
afectada.

En septiembre del 2023, un 
juzgado de control revocó el 
acuerdo de no ejercicio de acción 
penal. Ramírez Garrido promo-
vió un amparo en el expediente 
1327/2023, para evitar compa-
recer ante un juez o que se cum-
plieran órdenes de aprehensión 
en su contra. Quien era abogado 
de Graco Ramírez en ese proce-
dimiento, Juan Gabriel Vargas 
Téllez, fue designado magistrado 
del Tribunal Superior de Justicia 
de Morelos en diciembre pasado.

En febrero pasado, el Fiscal 
Anticorrupción, Juan Salazar 
Núñez, aseguró que la carpeta 
de investigación sobre el caso ya 
se ha judicializado por lo que el 
exgobernador tendría que com-
parecer ante un juez. 
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Lucy Meza y 
empresarios 
construyen acuerdo 
por la activación 
económica

Sistema de Agua de 
Cuernavaca podría 
pagar deuda de 289 
mdp a CFE
LA JORNADA MORELOS

El cabildo de Cuernavaca apro-
bó la oferta que hará el Sistema 
de Agua Potable y Alcantarillado 
de Cuernavaca (SAPAC) a la Co-
misión Federal de Electricidad 
(CFE) para acceder al programa 
“Peso a peso” con el propósito de 
cubrir la deuda histórica que tiene 
el organismo descentralizado con 
la paraestatal en un plazo de cin-
co años a partir de enero de 2025, 
previa autorización del Congreso 
del Estado de Morelos. 

Las omisiones de pagos de SA-
PAC a la CFE entre 2018 y 2021 
hicieron que la deuda de SAPAC 
con la paraestatal llegara a los 289 
millones de pesos. Lo que provocó 
diversas suspensiones del servicio 
de energía eléctrica que afectaron 
el bombeo necesario para sumi-
nistrar el agua de los pozos a los 
usuarios en la ciudad.

La administración de Antonio 
Villalobos Adán dejó de cubrir 
los pagos por el servicio a pozos 

y manantiales y no regularizó los 
espacios que no contaban con me-
didor. Frente a ello, la CFE exigió 
al SAPAC el pago total del adeudo.

El sistema de agua busca acce-
der al programa “Peso a Peso” que 
contempla que por cada peso que 
pague SAPAC al adeudo histórico 
CFE le descontará un peso, de tal 
manera que tendrían que pagar 
el 50 por ciento de la deuda, en 
mensualidades de tres millones de 
pesos hasta concluir con el pago 
total del adeudo.

Gracias a los pagos hechos por 
la actual administración el pasi-
vo con CFE ha disminuido a 279 
millones de pesos, por lo que el 
programa resultaría un verdadero 
salvavidas para sanear las finanzas 
de SAPAC. 

Dado que la actual administra-
ción municipal está impedida de 
adquirir obligaciones que trascien-
dan su periodo de gestión, el cabil-
do avaló que si la CFE aprueba la 
oferta se solicitará al Congreso del 
Estado de Morelos la aprobación 
para adquirir estas obligaciones.

REDACCIÓN

La candidata del cambio, Lucy 
Meza, se reunió ayer con empre-
sarios de la Cámara Nacional de la 
Industria de Desarrollo y Promoción 
de la Vivienda (Canadevi), la Asocia-
ción de Industriales y Empresarios 
de Morelos (Adiem Coparmex) y la 
Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC), para cons-
truir el acuerdo para la reactivación 
económica del estado de Morelos, 
que habrá de firmarse el 12 de abril, 
con distintas organizaciones em-
presariales, dispuestas a generar el 
cambio en el estado.

Advirtió que se trata de un acuer-
do que se está consensuando con 
las distintas organizaciones que 
integran el sector empresarial de 
Morelos, y que tiene como objetivo 
fundamental, rescatar al estado de 
la inseguridad, y crear las condicio-
nes para atraer inversiones, gene-
rar empleos, fomentar la vivienda y 
apuntalar al estado hacia un creci-
miento económico sostenible.

En reuniones con los empresarios 
de la Canadevi, y más tarde con los 
de Adiem Coparmex, Lucy Meza 
presentó los ejes rectores del acuer-

do para la reactivación económica 
de Morelos, donde sostuvo que el 
estado no aguanta seis años más de 
corrupción y violencia. “Si seguimos 
por el mismo camino, en seis años 
nada va a quedar del estado para 
invertir, para trabajar ni para vivir. 
Necesitamos que el cambio llegue 
ya”, advirtió.

Ante la preocupación de los desa-
rrolladores de vivienda, por la caída 
hasta en un 80% de la construcción 
de viviendas nuevas, en Morelos, la 

candidata a la gubernatura por el 
estado de Morelos, Lucy Meza, ad-
virtió que se realizará una agresiva 
regularización de la tenencia de la 
tierra y se disminuirá la tramitolo-
gía, a fin de reactivar la construcción 
de zonas habitacionales dignas.

“No es posible que, mientras en 
el 2010 se construyeron 10 mil 153 
viviendas, en el 2023 apenas se ha-
yan edificado 2 mil 415 casas. Es 
evidente que hay un grave rezago de 
viviendas en Morelos y, sobre todo, 
de bajo costo para los trabajadores 
morelenses”, acotó.

Frente a los empresarios de 
Adiem Coparmex, sostuvo que se 
generará el interés del Fondo More-
los, a fin de que las y los empresarios 
tengan acceso factible a los créditos 
para la expansión de sus empresas.

Ahí, aseguró que en Morelos exis-
ten 250 hectáreas disponibles para 
el sector inmobiliario industrial, por 
lo que hay factibilidad para darles 
condiciones a empresarios naciona-
les y extranjeros, para invertir en el 
estado, y acabar con el rezago econó-
mico en el que se cayó en recientes 
años, situándose en los últimos lu-
gares de desarrollo, a nivel nacional.

Con empresarios de la CMIC, la 
candidata del cambio externó que 
“no hay un solo indicador que haya 
mejorado en los últimos seis años. 
Al contrario, caímos en todo: en se-
guridad, educación, inversión, cre-
cimiento, transparencia, en salud. 

“Si no detenemos la desgracia de 
nuestro estado ahora, en seis años 
puede ser muy tarde. La candidata 
de la continuidad representa seguir 
con la estrategia fallida de Cuau-
htémoc Blanco, que ha hundido a 
nuestro estado y nos ha arrancado 
la tranquilidad. Morelos ya despertó 
y quiere un cambio”, concluyó.

O Frente a los empresarios Lucy Meza prometió que se generará el 
Fondo Morelos para que las y los empresarios tengan acceso factible 
a los créditos para la expansión de sus empresas. Foto: Especial

ANTONIO PONCIANO DÍAZ

lgo delicado debe estar 
sucediendo en el equipo 
de campaña de Margarita 

González Saravia que contiende 
por la gubernatura de Morelos. 
Tal vez sea que al interior de los 
morenistas hay inconformidad 
y malestar por la forma como 
se tomaron las decisiones de 
las candidaturas a diputados fe-
derales, locales y presidencias 
municipales, dejando de lado a 
los auténticos y fundadores de 
Morena en nuestro estado. Los 
hechos indican que algunos de 
ellos se están sumando a la cam-
paña de Lucy Meza.

O tal vez sea, que la campaña 
de Margarita Saravia simple y 
sencillamente no prende. Tal 
vez porque sobre sus hombros 
carga el pésimo gobierno de 
Cuauhtémoc Blanco, el cual cí-
nicamente y con la protección 
del Presidente y de la dirigencia 
de Morena busca la impunidad 
y el fuero como candidato a una 

diputación federal plurinomi-
nal, y quien deja un Estado de 
Morelos sumido en la violencia, 
inseguridad y extorsión.

Para tratar de rescatarla de 
su posible derrota, le han de-
signado a un operador político 
experimentado, Adán Augusto 
López Hernández, quien llega 
como coordinador político de la 
campaña de Margarita Saravia. 
Sin duda, habrá regaños y jalo-
neos al interior de su equipo de 
campaña, menuda tarea tiene a 
cuestas, rescatar a una candida-
ta cuyo perfil es limitado.

Me parece, que la llegada de 
Adán Augusto no será de mucha 
ayuda para Margarita Saravia, 
ya que no conoce el territorio 
morelense ni a sus liderazgos 
naturales. Mientras tanto Lucy 
Meza se mueve como pez en el 
agua y con su vasta experiencia 
política avanza sumando adep-
tos, con un discurso propositivo 
y fresco, con su carisma y cono-
cedora de todos los rincones de 
Morelos está conquistando a los 
morelenses.

NO ES BUENA NOTICIA PARA LA 
CANDIDATA DE MORENA A LA 
GUBERNATURA DE MORELOS

A
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Aumenta en Morelos 
ventas de “arroz de 
plástico”

Declaran a México 
libre de influenza 
aviar AH5N2

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Miembros de la Organización 
Unidad de la Fuerza Indígena y 
Campesina en el estado de More-
los denunciaron que la llegada de 
productos de mala calidad como el 
“arroz de plástico”, ha afectado la 
denominación de origen del arroz 
morelense.

De acuerdo con el líder campe-
sino, Florencio Ixpango Merino, la 
llegada del producto chino a México 
fue desde hace cinco años y en los 
últimos dos creció en el mercado 
gracias a las tiendas de las tres B, 
las cuales se instalan en pequeñas 
colonias ofertando la bolsa de un 
kilogramo hasta en 20 y 30 pesos.

Dijo que la procedencia de ese 

arroz es de China y es de muy mala 
calidad, resultado de una mezcla de 
almidón de papa y con los rumores 
de que podría ser fabricado con 
plástico, lo que significa perjudicial 
para el consumo humano.

Ixpango Merino aseveró que, 
frente a esa competencia desleal, la 
afectación a los productores locales 
ha sido grave ya que más de cuatro 
mil hectáreas de siembra de arroz 
que anteriormente se cosechaban, 
ahora solo son 800 hectáreas, dis-
minución a la que contribuye tam-
bién la escasez de agua.

“Exhortó a la ciudadanía mo-
relense para que no consuman el 
arroz de plástico, sino el consumo 
local, pues el arroz Morelense cuen-
ta con los certificados y no es dañino 
para la salud”, apuntó.

REDACCIÓN

La Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural declaró a Méxi-
co como zona libre de influenza 
aviar tipo A, subtipo H5N2 de 
alta patogenicidad en aves de 
corral, lo que eleva el estatus 
sanitario del país, fortalece la 
comercialización e impulsa la 
competitividad entre el sector 
productivo de animales vivos y el 
de sus productos y subproductos.

En el Acuerdo publicado hoy, 
en el Diario Oficial de la Fede-
ración (DOF), Agricultura indi-
có que los técnicos del Servicio 
Nacional de Sanidad, Inocuidad 
y Calidad Agroalimentaria (Se-
nasica), en coordinación con los 
gobiernos estatales y la industria 
avícola, confirmaron la ausencia 
del virus en el territorio nacional 
desde hace más de 25 años, ya 

que el último caso corroborado 
en unidades de producción co-
mercial fue el 5 de junio de 1995.

La declaratoria especifica que 
la autoridad sanitaria mantendrá 
la campaña y las medidas zoosa-
nitarias que deberán aplicarse 
para el diagnóstico, prevención, 
control y erradicación de la in-
fluenza aviar notificable, debido 
a que aún existe la circulación 
del subtipo H5N2 de baja pato-
genicidad y H7N3 de alta patoge-
nicidad en el territorio nacional.

Por ello, la vacunación contra 
el virus de influenza AH5N2 de 
baja patogenicidad, podrá apli-
carse únicamente en unidades 
de producción ubicadas en zo-
nas con estatus zoosanitario de 
escasa prevalencia, siempre y 
cuando se cuente con autoriza-
ción del órgano desconcentrado 
de Agricultura. 

Con el fin de mantener el esta-

tus de país libre, los avicultores 
deben mantener en operación 
la vigilancia epidemiológica, las 
medidas de bioseguridad, pre-
vención, diagnóstico, trazabili-
dad, control de la movilización, 
transporte, tránsito, comerciali-
zación e importación de aves de 
corral, sus productos y subpro-
ductos, en unidades de produc-
ción tecnificada y en predios de 
traspatio.

Lo anterior, con el objetivo de 
proteger la industria avícola na-
cional, cuyo valor asciende a más 
de 221 mil 207 millones de pesos.

La influenza aviar tipo A es 
causada por un virus de la familia 
Orthomyxoviridae, que afecta a 
las aves de corral, y es considera-
da por la Organización Mundial 
de Sanidad Animal (OMSA) co-
mo una infección que debe estar 
sujeta a control oficial por parte 
de las autoridades nacionales.

O El último caso registrado de influenza aviar AH5N2 de alta 
patogenicidad en unidades de producción comercial fue el 5 de junio 
de 1995. Ser libre de una enfermedad de importancia cuarentenaria 
fortalece la comercialización y competitividad del sector productivo. 
Foto: Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural
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Acompañada por el candidato 
de Movimiento Ciudadano a la 
presidencia de la República, Jor-
ge Álvarez Máynez, y ante cientos 
de personas reunidas en el Pueblo 
Mágico de Tepoztlán, Jessica Or-
tega de la Cruz, candidata de la 
coalición “Movimiento Progresa” 
al gobierno de Morelos advirtió 
que la ciudadanía recuperará 
el estado “con una morelense… 
porque nosotras y nosotros nos 
lo merecemos, pero sobre todo 
nuestros hijos y nuestras hijas”.

Ortega de la Cruz se quejó del 
abandono en que han tenido al 
estado los gobiernos de Graco 
Ramírez y Cuauhtémoc Blanco, 
“porque gobierna una persona 
que no es de aquí, por eso está ol-
vidado nuestro estado y llevamos 
doce años de malos gobiernos. Y 
por eso está abandonado More-
los, porque les hemos permitido 
a los fuereños que vengan a tomar 
decisiones, y no es justo”.

Para las mujeres, Jessica Orte-
ga prometió un Morelos donde 
se sientan libres y seguras. “Por 
eso es imperante que exista una 
Alerta de Violencia de Género en 
todo el estado de Morelos. Porque 
las mujeres tenemos derecho de 
salir a hacer nuestras actividades 
y tener la certeza de que vamos a 
regresar a nuestras casas”.

Se comprometió a impulsar es-
trategias de promoción al deporte 
como una estrategia social; a cen-
trar el desarrollo económico del 
estado en el turismo; y políticas 
integrales de educación y salud 
que garanticen el acceso univer-
sal a los servicios de calidad para 
las personas con discapacidad 
y para quienes pertenecer a la 
comunidad LGBT. También, a 
tomar en cuenta en las decisio-
nes de gobierno a la comunidad 
migrante, a los trabajadores del 
campo y a las comunidades indí-
genas: “los escucharemos y crea-
remos programas de apoyo que 
verdaderamente entiendan sus 
necesidades”.

Aseguró que el suyo es el mejor 
proyecto “por eso los de la vieja po-
lítica están tan preocupados”, insis-
tió, “la vieja política tiembla porque 
nosotros somos la única opción, lo 
que realmente funciona”.

Ortega de la Cruz, llamó a re-
flexionar sobre el presente y mi-
rar al futuro con atención y ale-
gría, “somos más fuertes cuando 
nos unimos por un bien común”, 
abundó. Y aseguró que en tiem-
pos de cambios rápidos como el 
actual, “las decisiones que tome-
mos tendrán un impacto durade-
ro en las generaciones venideras”. 
Aseguró que su proyecto dirigirá 
el rumbo del estado y agradeció el 
apoyo de los partidos que la pos-
tulan, Movimiento Ciudadano y 
Morelos Progresa.

Aseguró que Morelos debe ha-
blar de seguridad y procuración 
de justicia, y aseguró que de lle-
gar a la gubernatura mejorarían 
las condiciones laborales de los 
cuerpos policiacos. “Reconoce-
mos el sacrificio y la dedicación 
de quienes velan por nuestra se-
guridad, por eso propongo para 
ellos, implementar programas de 
capacitación continua, acceso a 
los servicios de salud y garantizar 
sus derechos laborales”, apuntó. 

Cuauhtémoc Blanco pagará 
por su mal desempeño: Álvarez 
Máynez

Aparte, el candidato a la pre-
sidencia de la República, Jorge 
Álvarez Máynez advirtió que, aun-
que el gobernador, Cuauhtémoc 
Blanco busque y encuentre fuero 
para protegerse de la acción de la 
justicia, tarde o temprano pagará 
por su mal desempeño.

“El que obra mal termina pa-
gando las consecuencias. Debe 
pagar por lo que hizo aquí en Mo-
relos y rendir cuentas. Es más que 
obvio que está buscando fuero y 
eso no puede ser cuando has he-
cho las cosas mal”, dijo al referir-
se al mandatario.

Aseguró que el de Movimiento 
Ciudadano es el único plan que 
garantiza la pacificación del país 
y acabar con el miedo “en el que 
nos han sumergido el crimen or-
ganizado y los gobiernos cómpli-
ces, corruptos y subordinados co-
mo el que tiene Morelos”, afirmó.
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Jessica Ortega 
quiere rescatar 
al estado del 
abandono

(Segunda parte)

H. ALEXANDER MEJÍA 
GARCÍA*

no de los elementos funda-
mentales para entender la 
caída de Victoriano Huerta 

y de su gobierno, fue la decisiva 
participación del ejército zapatis-
ta. Sin embargo ésta fue una lucha 
que, tanto las tropas del Ejército 
Libertador del Sur, como los pue-
blos de Morelos sufrirían, esto 
debido principalmente a la táctica 
de tierra arrasada adoptada por Ju-
vencio Robles para acabar con las 
bases de apoyo del zapatismo. La 
táctica del gobierno federal obligó 
a los zapatistas a replegarse a la 
periferia del estado optando por 
la guerra de guerrillas.

Con los ejércitos federales de-
rrotados en todos los frentes y con 
la huida de Victoriano Huerta de 
México, una breve paz reinó en el 
territorio y los postulados de la Re-
volución y en el caso de Morelos del 
Plan de Ayala comenzaron a hacer-
se efectivos. La reconstrucción de 
Morelos comenzó después de los 
duros años en los que el ejército 
federal llevó a cabo la práctica de 
tierra arrasada. La Villa de Oaxte-
pec al contar con un gran número 
de manantiales no pasó por tantos 
problemas para restablecer la pro-
ducción agrícola además de contar 
con un modesto número de habi-
tantes para llevar a cabo dichas 
actividades.

Así como muchas de las estruc-
turas de poder previas al movi-
miento armado desaparecieron, 
otras cobraron relevancia en lo 
que Adolfo Gilly llamó la Comuna 
de Morelos. En el almacén de gra-
nos de Oaxtepec hubo cambios de 
administrador y encargado. Esta 
persona debía gozar con el respeto 
y confianza de la comunidad para 
llevar a cabo esta actividad pues 
requería de responsabilidad para 
desempeñarse. La persona elegida 
para desempeñar el cargo fue el jo-
ven Pedro García Espinoza, de 26 
años. Desde dicho puesto no solo 
resguardó las cosechas de Oaxte-
pec sino que, por testimonios de 
quienes vivieron en esa época, sa-
bemos que Pedro se comprometió 
con la causa suriana proveyendo 
en la medida de sus posibilidades 
suministros para el Ejercito Li-
bertador del Sur. Gracias a este 
puesto, Pedro García gozó de una 
alta estima entre los habitantes de 
Oaxtepec así como por parte de 
las autoridades zapatistas quienes 
veían en él un elemento importan-
te para la logística del movimiento 
“Un ejército marcha sobre su es-
tómago”.

Gilly señalaba que “el carran-
cismo y su jefe militar, Obregón, 
eludían combatir en dos frentes no 
solamente por razones de debilidad 
militar. También porque su debi-
lidad social todavía era grande, el 
tumulto de la revolución campesi-

na continuaba…” dando prioridad a 
acabar a la División del Norte. Con 
las estrepitosas derrotas y la casi 
aniquilación sufrida por Francisco 
Villa a manos de Obregón, Carran-
za pudo concentrarse en el otro 
enemigo que representaba un serio 
obstáculo para poder erigirse como 
principal jefe de la Revolución: el 
zapatismo. Encomendando estas 
órdenes al general Pablo González 
Garza iniciando el cerco del estado 
de Morelos.

Cuando los carrancistas toma-
ron la plaza de Tlayacapan, el ata-
que a Oaxtepec era ya inminente. 
Sin embargo, este se produjo sin 
combates. Durante la ocupación 
de Oaxtepec por parte de las tro-
pas de Pablo González el ayudante 
municipal que se había convertido 
en informante de los carrancistas 
dio una serie de nombres de per-
sonas de la comunidad que aún 
seguían apoyando a los zapatistas, 
entre la serie de nombres dados a 
las autoridades constitucionalistas 
se encontraba el de Pedro García 
Espinoza por lo que él junto con de-
más personas fueron hechos presos 
a altas horas de la noche y llevados 
a la iglesia que fungía como cuartel 
de los constitucionalistas. Prisio-
neros este grupo de personas, fue-
ron sometidos a un sinnúmero de 
torturas con tal de obtener infor-
mación importante que condujera 
a la detención, captura o muerte 
de Zapata y los demás líderes su-
rianos. El profesor Felipe García 
Nolasco, hijo de Pedro García Es-
pinoza, recordaba cómo muchos 
años después de la Revolución, su 
padre contó las torturas a las que 
fue sometido, entre las que des-
taca haber sido golpeado con las 
culatas de los rifles además de ser 
colgado de una cuerda y sometido 
a simulacros de fusilamiento en la 
sacristía de la iglesia la cual fungía 
como sala de torturas.

Al no obtener ningún tipo de 
información, el jefe encargado de 
la plaza decidió fusilar a los prisio-
neros, sin embargo, antes de dar 
las ordenes, un ataque sorpresa a 
cargo de los zapatistas fue llevado a 
cabo sobre Oaxtepec para liberar la 
población. Este provocó la huida de 
las tropas constitucionalistas des-
tacadas en este pueblo y de igual 
forma ayudó a que las personas que 
en ese momento se encontraban 
cautivas pudieran salvar la vida.

*Historiador

OAXTEPEC 
EN LA 
REVOLUCIÓN 
MEXICANA

U

O La candidata de la coalición “Movimiento Progresa”, aseguró que 
Morelos lleva doce años de malos gobiernos, por permitir gobernar a 
“fuereños”. Foto: Especial

O Foto: Mediateca / INAH
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Boxeadores morelenses también 
se apuntan para los Nacionales 
CONADE 2024

El debate presidencial: gran oportunidad para el 
electorado mexicano 

HUGO ERIC FLORES

ada seis años se da una oportunidad 
única para el proceso democrático de 
nuestro país: el debate presidencial. Es 

la oportunidad de ver y escuchar las propues-
tas de las y los candidatos presidenciales de 
cara a la nación. Estos eventos televisivos 
que son vistos por millones de personas a 
lo largo y ancho de Mexico deberían de ser 
una conversación pública sobre el futuro de 
la nación en materia de gobierno y de quién 
tiene el liderazgo para encabezarlo. El obje-
tivo es claro: “una probadita” de cómo se va 
a gobernar nuestro país y sobre todo quién 
lo va a gobernar. 

Es una oportunidad para las y los candi-
datos de mostrarse ante la ciudadania. En 
algunos casos de darse a conocer como será 
el caso de Máynez en este debate. En otros, 
de que el electorado conozca sus propues-
tas de gobierno y pueda ver, aun así sea por 
unos minutos, el estilo de liderazgo de quien 
aspira al máximo cargo de responsabilidad 
pública de México. Si bien insisto que es una 
oportunidad para ellos, creo que es sobreto-
do una oportunidad para nosotros, para los 
ciudadanos que hemos decidido acudir a las 
urnas para con nuestro voto elegir a nuestros 
próximos gobernantes.

Si estos debates públicos son la plataforma 
para ver el potencial del liderazgo de las y los 
candidatos, ver sus capacidades, su propuesta 
de gobierno y su visión de país, deberían ser 
ampliamente difundidos por las autoridades 
electorales para que todas y todos desde nues-
tros hogares nos acerquemos a las decisio-
nes políticas de México. Los líderes influyen 
y mucho con sus decisiones, con su ejemplo, 
con sus acciones y/o omisiones en la vida de 
millones de nosotros, por eso es nuestro dere-
cho pero también nuestro deber conocerlos.

La palabra dada en público debería con-
vertirse en casi ley para quien aspira a la Pre-
sidencia, si al final la ciudadania le otorga su 
voto. Por eso son importantes los debates 
porque hace a los candidatos responsables 
de sus palabras. Defendiendo posiciones, 
rebatiendo ideas, mostrando con hechos su 
vida publica como funcionario o como líder 

social o político, dando evidencias y razones 
del porque aspira a la presidencia, debería 
ser un momento estelar no solo del proceso 
electoral sino de la vida de los políticos que 
llegan a ese momento. No hay duda de que los 
debates son un mecanismo de transparencia 
y de exposición publica para que el electora-
do esté mejor informado. 

Desafortunadamente también son los mo-
mentos que muchos usan para mentir, para 
confundir, para engañar a la opinión pública. 
Por eso el formato importa. Los formatos 
rígidos y las reglas muy estrictas pueden 
hacer que el debate se torne aburrido. No 
debe evitarse el intercambio de ideas entre 
los contendientes para que este foro sirva de 
verdad para contrastar propuestas, por eso 
los formatos flexibles son los mejores. Por 
esta misma razón también los moderadores 
importan, no solo deben ser maestros de ce-
remonias o presentadores para ceder el uso 
de la palabra, los moderadores deber de ser 
capaces de generar debate y de exprimir las 
ideas y la personalidad de los contendientes 
con el fin de que la ciudadania los conozca 
mejor.

Al no ser una tradición en nuestro país, 
no ha habido muchos debates presidenciales 
memorables, ojalá el del siguiente domingo 
si lo sea. Aun así, por lo menos hay un par de 
ellos que en mi opinión dejaron buen sabor o 
influyeron de manera decisiva en la opinión 
ciudadana. En uno, donde estaba presente 
Cuauhtémoc Cardenas, Ernesto Zedillo y 
Diego Fernandez de Cevallos, permitió que 
este ultimo, gran polemista, ganara un lugar 
en la vida publica de Mexico durante mucho 
tiempo. El Jefe Diego se volvió un referente 
de los debates políticos, sin embargo a pesar 
de ganar ampliamente el debate, esa victo-
ria fue pírrica pues no se vio reflejada en las 
urnas. Siempre quedo la duda si ese era su 
verdadero rol en dicho debate.

Posiblemente el único debate que catapultó 
al triunfador a la postre a la Presidencia de la 
República fue el sostenido por Vicente Fox, 
Cuauhtémoc Cárdenas y Francisco Labastida 
Ochoa. Después de una acalorada discusión 
si debía haber o no un debate publico entre 
los contendientes a la Presidencia y ante la 
insistencia de Fox para que el debate se lleva-

ra acabo de inmediato, acuño una expresión 
que se volvió icono de su campaña: “hoy, hoy, 
hoy”. Así exigía el debate que el candidato 
oficial del PRI rehuía y que el Ingeniero Cár-
denas fue tibio en solicitar. Ya después del 
debate Fox rebasaría al Ingeniero Cárdenas, 
quien se perfilaba como el mas serio opositor 
para ganar la Presidencia que se merecía. En 
el debate Fox con su estrategia y carisma ante 
un amedrentado Labastida se catapultó. Des-
pués del debate ya nadie detuvo su carrera 
y Vicente Fox fue Presidente pero no logró 
hacer realidad el cambio que proponía, al con-
trario, consolidó un régimen de privilegios.

Los estrategas en materia de debates se 
han multiplicado, unos para contener, para 
mantener ventajas; otros para presentarnos 
candidatos que no responden a la realidad; y 
otros, para que cumpliendo su papel de pro-
fesionales de la comunicación logran sus ob-
jetivos con los candidatos a los que asesoran. 
Lo cierto, es que si no hay “carnita”, si no hay 
material para vender, carisma e ideas para 
exponer, tampoco se pueden hacer milagros. 
No deben ser los debates el instrumento para 
engañar a la ciudadania, justo es lo contrario, 
deben ser un cristal puro donde los podamos 
ver plenos, tal y cual son, en momentos de 
presión y de nervio.    

He tenido la oportunidad de estar en deba-
tes increíbles. Increíbles porque algunos has 
servido para moldear la opinión del electora-
do, por cierto muy pocos. Y en otros porque 
es increíble el show, la propuesta aberrante, 
los pobres conocimientos, de verdad algunos 
de anécdota, de guion para algún comedian-
te. En el caso de los debates presidenciales 
recuerdo uno donde las miradas de un can-
didato a una guapa edecán fueron la nota. 
Otro, fue el famoso chícharo de Peña Nieto, 
que tiempo después, cuando se comprobó 
que usó apuntador en el debate, nos demos-
tró que sería solo eso: un actor convertido en 
Presidente. Uno mas, porque la lista es larga, 
cuando Jaime Rodriguez el falso “Bronco” 
propuso mocharles las manos a los corrup-
tos, justo cuando el usaba recursos públicos 
para financiar su campaña presidencial.

Esta gran herramienta democrática tam-
bién puede ser mal usada. Llevar la guerra 
sucia al debate público, usarla para difamar, 

para ofender o para engañar a la ciudada-
nía. Hay estrategas que hacen hincapié en 
los soundbytes, en las frases compañeras, y 
no van a la substancia, sino a tratar de vender 
a un ser humano como si fuera un producto 
y, lo peor, un producto milagro, eso simple-
mente no existe. 

Por último, el post debate es también una 
gran arma estratégica. En esta etapa, los 
medios de comunicación y hoy las redes so-
ciales influyen en la narrativa de quién ganó 
o quién perdió el debate de manera decisiva. 
No hay duda de que tratando de influir en la 
percepción pública el papel del posdebate es 
también crucial.

Los cristianos estamos por el dialogo, por 
el privado y por el público. El debate no se 
rehuye, la verdad debe imponerse. Es a tra-
vés de la prédica como logramos conocer de 
la palabra, por eso, acostumbrados en nues-
tras comunidades de fe a esa práctica no nos 
queda más que exhortar para que sea una 
práctica permanente en nuestra sociedad. 
Al final somos de los que creemos, y nosotros 
sabemos que en el principio era el Verbo… 
y que al final del día la palabra lleva a toda 
verdad.

El debate presidencial debería de tener un 
rol central en el ritual democrático de cada 
elección presidencial como sucede en mu-
chos países del mundo. En este México de 
división y de polarización, el debate civilizado 
debería ser una herramienta fundamental de 
la política y convertirse en piedra angular de 
nuestra incipiente democracia. Con espíritu 
democrático los debates deberían servirnos 
para decidir el país que queremos, no nos 
perdamos esta gran oportunidad que tene-
mos como electorado. 

El debate del próximo domingo debe ser 
el catalizador para una gran participación 
el próximo 2 de junio. A las candidatas y al 
candidato solo les pedimos que estén a la al-
tura de este gran país. No nos decepcionen, 
no nos mientan, no nos vendan espejitos, no 
nos tiren bolas de humo, no traten de enga-
ñarnos. México necesita políticos honestos 
que nos digan quienes son, por qué quieren 
ser presidente y qué harían si lograran su 
objetivo. Solo eso, nada más, pero tampoco 
nada menos. 

ENCUENTROS

C

REDACCIÓN

El Instituto del Deporte y Cul-
tura Física del Estado de Morelos 
(Indem) informó que siete hombres 
pertenecientes a la selección de bo-
xeo consiguieron su clasificación 
a los Nacionales Conade 2024, lo 
anterior dentro del Campeonato 
Macrorregional de la especialidad, 
efectuado en Tepic, Nayarit, con la 
participación de 11 diferentes esta-
dos de la nación. 

Uno de ellos es Oswaldo Gama 
Sánchez, categoría juvenil 17-18 
años de edad, división 86 kilo-

gramos (kg.), quien se quedó con 
el cetro al imponerse con golpes 
que llevaban “dinamita pura” ante 
Mario Vera, de Aguascalientes; así 
como ante Ángel Alvirde, de la Ciu-
dad de México; el pugilista more-
lense es entrenado por Víctor Hugo 
“Monkey” Ramírez, en el gimnasio 
“Ray Ruiz” de la colonia Ampliación 
Bugambilias, de Jiutepec. 

Otro boxeador que se quedó al 
frente de la macrorregión dentro 
de la jerarquía juvenil 54 kg., fue 
Gael de la Cruz Valladares; el tam-
bién conocido como “Cruzito” bo-
rró del plano con buenos volados, 
ganchos y rectos a Juvenal Gutié-

rrez, de Colima; Joe Sánchez, del 
estado sede; y Miguel Rangel, de 
Querétaro. De la Cruz es forjado 
por el profesor Narciso González, 
en el ‘GYM Olímpico’ del centro de 
Cuernavaca. 

El Indem señaló que los more-
lenses Ángel Gael Ortiz Bautista, 
junior 15-16 años de edad 57 kg.; 
Emiliano Pintos Domínguez, juvenil 
75 kg.; y Cristopher Mauri Hernán-
dez, juvenil +92 kg. llegaron hasta 
la instancia final de su respectivo 
sector, demostrando su fuerza y 
habilidad arriba del cuadrilátero y 
ganándose también su clasificación 
al Nacional por ser de los deportis-

tas protagonistas del evento. 
Por su parte, Angelo Félix Cortes 

López, 75 kg.; y Brandon Hiram To-
rres Castro, 70 kg. (ambos junior); 
también representarán a Morelos 
en la fase cúspide, debido a que en 
su grado dieron batalla y fueron 
el mejor tercer lugar, siendo aún, 
auténticos candidatos para estar 

presentes en el podio nacional. 
Dichos jóvenes, más siete mu-

jeres, conformarán la Selección 
Morelense de Boxeo que afrontará 
sin miedo los Nacionales Conade 
2024, a realizarse dentro de unas 
semanas en Jalisco, donde ahí, se 
competirá ante lo mejor de la Re-
pública Mexicana.

O Oswaldo Gama, Gael de la Cruz, Emiliano Pintos, Cristopher 
Hernández, Ángel Ortiz, Brandon Torres y Ángelo Cortes 
representarán a Morelos en la fase cúspide. Foto: INDEM



Zafra
Solo eso nos faltaba: que 
importemos arroz… ¡de 

plástico!
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CLARA VIVIANA MEZA

A solo unos días del regreso a 
clases, maestros de Morelos de-
nunciaron que existe desabas-
to de agua en la mayoría de los 
planteles educativos, por lo que 
hicieron un llamado a las auto-
ridades para atender la proble-
mática.

Así lo dijo Julita Villalba, 
maestra de Temixco, quien 
expresó que “desafortunada-
mente”, es un problema que se 
agrava mayoritariamente du-
rante la época de estiaje, siendo 
Cuernavaca el principal muni-
cipio donde siempre ha habido 
afectaciones.

“Yo creo que hasta ahorita la 
situación la han sabido resolver 
los maestros y los padres de fa-
milia porque contratan pipas de 

agua para poder de alguna u otra 
manera hacer que siga funcio-
nando el plantel educativo”, dijo. 

Recordó que el agua se utiliza 
principalmente para los baños, 
ya que de mantenerse sucios po-
drían registrarse algunas infec-
ciones o enfermedades entre los 
estudiantes, por lo que no des-
cartó que nuevamente sean los 
tutores quienes compren otra 
vez las pipas de agua en este re-
greso a clases. 

“En algunas ocasiones sí hay 
ese apoyo, pero son tardados, 
tienen que ser siempre con mu-
cho tiempo. Mientras tanto, a 
veces la necesidad es urgente, 
por lo que también desde el go-
bierno del Estado debería haber 
una partida para subsidiar y 
apoyar con pipas de agua direc-
tamente a las escuelas con esta 
necesidad”, puntualizó.

Sin agua 
escuelas de 
Morelos 

Se acabaron las 
vacaciones, siguen 
eclipse y dengue
LA JORNADA MORELOS

Con el reto de prevenir el den-
gue, trabajo en que el Instituto 
de la Educación Básica del Es-
tado de Morelos (IEBEM) lleva 
apenas un 15% de avance en las 
tareas de descacharrización de 
escuelas, el próximo lunes se 
reanudan las actividades aca-
démicas para más de medio mi-
llón de estdiantes, docentges y 
administrativos de dos mil 500 
planteles de nivel básico, medio 
superior y superior de Morelos. 

Las autoridades educativas 
adelantaron que, durante el 
periodo vacacional correspon-
diente a la Semana Santa, no 
se reportaron incidentes en 
los inmuebles por parte de los 
titulares de los diferentes sub-
sistemas educativos, por lo que 
se prevé un regreso a las aulas 
sin contratiempos.

Asimismo, comentaron que, 
con respecto al eclipse solar que 
tendrá efecto el próximo 08 de 
abril, que iniciará las 10:55 de 
la mañana, teniendo su punto 
máximo a las 12:14 horas y se 
prevé que finalice cerca de las 
13:36 horas, se recomienda la 
suspensión de todas las activi-
dades al aire libre en el turno 
matutino. Sin embargo, pese a la 
petición de maestros, alumnos, 

maestros y personal adminis-
trativo tendrá que asistir a las 
escuelas, aunque, las madres y 
padres de familia tendrán la de-
cisión de llevar o no a las niñas, 
niños, adolescentes y jóvenes a 
los planteles educativos sin que 
esto afecte su proceso académi-
co.

Además, se recomienda que, 
por ningún motivo el alumnado 
debe observar el fenómeno di-
rectamente, ni a través de ins-
trumentos que carezcan de las 
recomendaciones necesarias 
por la comunidad astronómica, 
y sólo se deberán utilizar filtros 
solares adecuados, ya que, de no 
atender dichas indicaciones, se 
puede dañar la vista de manera 
permanente.

Por último, la Secretaría de 
Educación exhortó a las y los 
integrantes de la comunidad es-
tudiantil para tener un cierre de 
ciclo escolar sin contratiempos 
y con el mejor ánimo, siempre 
favoreciendo el derecho a la edu-
cación de niñas, niños, adoles-
centes y jóvenes de la entidad.

Y pese al llamado de las auto-
ridades sanitarias a descacharri-
zar los planteles para evitar la 
crianza del mosquito transmisor 
de dengue, zika y chikungunya, 
el IEBEM reconoció que el avan-
ce en estas tareas es de apenas 
un quince por ciento. 

O No se suspenderán las clases por el eclipse del próximo lunes. 
Foto: Adolfo Vladimir / cuartoscuro.com

O Los planteles educativos no se acostumbran a depender del 
suministro de agua a través de pipas pues su servicio es irregular. 
Foto: Pedro Marrufo / cuartoscuro.com


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



